

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## OBRA Nueva

**A. Noguera**

Memoria sobre los cantos, bailes y tocatas populares de la Isla de Mallorca.

Premiada con el primer premio, ofrecido por S. A. la Infanta Doña Isabel, en el segundo concurso de la Ilustración musical hispano-americana.

Se vende a UNA PESETA el ejemplar en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner.—Conquistador, 30, Cadena, 2.—Palma.

## Ingeniería sanitaria

III

Reconociendo la necesidad imprescindible de las fosas fijas estancas, cabe investigar los sistemas que han de emplearse y los materiales de que han de construirse.

Dejamos, desde el momento, por inaplicables, las fosas metálicas, móviles, que tienen graves inconvenientes, lo mismo que las fosas destinadas a retener solamente las materias sólidas y a enviar las líquidas a las alcantarillas, ya que carecemos de éstas; y circunscribimos nuestro estudio a las de sillería y a las fosas fijas metálicas.

Si hay que dar fe a la experiencia adquirida por distinguidos constructores extranjeros, resulta que las fosas de sillería presentan a menudo filtraciones, y el doctor Lasgoutte, que está al servicio del saneamiento de París, asegura en una tesis especial, que, por experiencia, ha adquirido la convicción de que cualquiera que sea la construcción de las fosas, las filtraciones se producen, porque la capa aislante se deteriora y cae. Aunque esto fuese verdad, sería un argumento más para perseguir con más energía la construcción del alcantarillado, y no sería éste un argumento para desechar una mejora indiscutible, por más que no resolviera el problema de un modo completamente satisfactorio. Pero, si hay que creer en la experiencia personal de constructores del país, es fácil obtener depósitos impermeables en absoluto empleando el hormigón y el buen cemento hidráulico, y en este caso caben el felicitarnos por este resultado. Pero confesamos ingenuamente que esta experiencia personal con respecto a los pozos negros, nos es algo sospechosa, por la razón de que hasta hoy la impermeabilidad ha sido precisamente la condición negativa que se ha perseguido. De todos modos esta es cuestión que ha de resolver la práctica.

Lo que no admite duda es que un depósito metálico pueda suprimir en absoluto toda filtración. Bajo el punto de vista de la higiene tendríamos pues que atenernos a las fosas fijas metálicas. Estas construcciones, preconizadas por la comisión de saneamiento de París, en informe escrito por el emérito higienista Brouardel, nos parecen ser la solución más higiénica del problema de que nos ocupamos en espera de la construcción del alcantarillado, pues es evidente que con ellas puede lograrse un aislamiento completo de las materias fecales. Pero desgraciadamente las fosas metálicas son caras; para disminuir su coste sería necesario restringir mucho su volumen, lo que obligaría a vaciarlas a menudo. Admitiendo los datos del señor Estada y contando con 8 litros por cabeza, el volumen de los excrementos sólidos y líquidos y el del agua para las diversas necesidades, una casa de tres pisos con 5 individuos en cada uno, arrojará anualmente un volumen de 44 metros cúbicos; y suponiendo que diésemos a la fosa fija metálica un volumen de 6 metros cúbicos, ésta tendría que vaciarse 8 veces por año. No consideramos pues económica la instalación de estas fosas, y por lo tanto no puede ser el objeto de una medida general; pero no titubearíamos en aconsejarlas a todos aquellos cuya fortuna les permita pagar algo caros los beneficios inapreciables de una construcción higiénica.

Tratada la construcción de las fosas, pasemos a hablar de su vaciado. Por de contado que la condición indispensable para aplicar los medios de vaciado modernos, es la impermeabilidad de los pozos, y aquellos serán de imposible aplicación mientras ésta no se logre. Entre los varios sistemas conocidos, el más sencillo es, sin duda, el aplicado en Barcelona con el nom-

bre de sistema inodoro, y que conocerán cuantos hayan visitado aquella ciudad; para aplicarlo es condición precisa que las materias fecales se presenten en el estado líquido.

Fúndase este sistema en el empleo de la presión atmosférica, que impele la materia en un receptáculo en el cual se ha hecho previamente el vacío por medio de bombas situadas en un edificio expreso. Los instrumentos de trabajo no pueden ser más sencillos; bombas, fuertes recipientes cilíndricos de palastro montados sobre ruedas, tubos de hierro o fundición para comunicar el recipiente con la letrina, y una máquina de más o menos fuerza según sea la importancia de la instalación, para maniobrar las bombas, y situada en el edificio fábrica. Cuantos hayan visto maniobrar por medio de este sistema saben que su servicio es fácil, pronto y correcto, suprimiendo en absoluto los olores si los obreros que lo manejan son entendidos. En Barcelona, se extraen generalmente las materias fecales por una abertura situada en el centro del zaguán, sumergiendo en la letrina un tubo; pero nos parece más conveniente colocar esta tubería de un modo definitivo, de modo que desemboque en la fachada del edificio, en una caja metálica dotada de puerta y de llave de paso. Así la extracción puede efectuarse sin necesidad de destapar ninguna abertura, lo que siempre deja paso libre a cierta cantidad de gases mepíticos.

Según nuestras noticias, esta cuestión será pronto el objeto de varios informes pedidos por el Ayuntamiento a su ingeniero y a su arquitecto. Nos complacemos en reconocer que nuestra iniciativa coincide con un crecimiento de energías en pro de la buena causa, y esperamos dignos informes para aplaudirlos, en la seguridad de que no hemos de diferir mucho en opiniones. Lo que importa ahora es que nuestros concejales se dignen fijar su atención en problema de tanto interés, hasta dejarlo resuelto de un modo satisfactorio.

Tratadas las fosas y la extracción de las materias fecales, restanos aún que tratar partes muy importantes, como son, el aislamiento de las habitaciones con las letrinas, y la conducción de los residuos hasta éstas; en estas cuestiones es en donde tendremos más que modificar en nuestra patria, y en donde las modernas ideas tendrán que luchar con más brío con las añejas preocupaciones.

Pero demos antes una ojeada a los residuos domésticos secos.

Damos este nombre a los residuos de cocina y productos del barrido. El Sr. Estada en su obra háse ocupado someramente de su extracción; ocupémosnos de ella algo más extensamente.

La misma ley que preside la extracción de las materias fecales ha de presidir la extracción de los residuos secos, esto es, lanzarlos fuera de la habitación apenas producidos. Todos sabemos que estos residuos se descomponen, sobre todo en verano, y dan lugar a fétidas emanaciones, y precisamente al lado mismo del fogón donde cuecen nuestros alimentos. Bien se adopte en las ciudades el medio de amontonarlos en el arroyo a hora fija, bien el medio de que el basurero los recoja a domicilio, tocamos malas consecuencias de estos sistemas, porque en el primer caso es imposible pasar por las calles a ciertas horas, y en el segundo un descuido que se repite a menudo nos obliga a guardar por algunos días un montón de inmundicias.

En Inglaterra y en los Estados Unidos han resuelto estas dificultades colocando al lado de las ventanas de las cocinas un tubo de fundición con una compuerta de cierre automático. Este tubo sirve naturalmente varios pisos. Cada uno de estos tubos termina por su extremo inferior a un recipiente de hierro galvanizado. El ingeniero Wazcu aconseja encerrar este recipiente en una gruta de palastro o de fundición, a manera de zócalo, para que sea fácil la desinfección del conjunto por medio de un hogar situado en la parte inferior del zócalo. Estos recipientes pueden vaciarse cada mañana. Así puede resolverse de un modo perfecto el problema de la extracción de los residuos secos apenas producidos.

En otro artículo continuaremos.

JUAN OLIVER FEMENIA

## Instantáneas

Prosigamos

En Madrid no nos faltan diversiones. En la semana que acaba de pasar hemos tenido carreras de caballos, revista militar y conciertos instrumentales dirigidos por Fernández Arbós.



De Arbós se han hecho tantos elogios que es inútil reproducirlos. Es el artista de siempre y nos debemos limitar a lo que hacemos: a publicar su retrato muy bien dibujado por Mecachis.

Ahora estamos en vísperas de un espectáculo más, pero interesante como ninguno.

Lagartijo se corta la coleta definitivamente.

Ya le dió en Zaragoza el primer tjeretazo y ahora la emprende con los sucesivos en Bilbao, Barcelona y en Valencia, que es lo mismo que echar peñillos a la mar.

En Madrid terminará esta excursión taurina capilográfica y empezará el luto del arte.

Pero no haya cuidado.

Podrá estar oscuro y oler a Reverte el horizonte taurinéo sin que se vislumbren destellos de otro astro, digno sucesor del kalifa de Córdoba, pero en cambio otras fiestas, hasta ahora insulsas y anodinas, empiezan a presentar los mismos picantes atractivos de las corridas de toros.

¿Qué hay en éstas de interesante? ¿el continuo peligro? ¿la probabilidad de una desgracia? ¿la exposición grave de los actores?

Pues hojeemos los periódicos de estos días y veremos: Que un distinguido concurrente al *Jai Alai* fué herido no ha mucho de un pelotazo.

Y que en una de las últimas carreras de caballos se descalabraron dos jinetes. Aún hay patria, no se desanimen los Veremundos.

Podrá acabarse la sangre torera—tal abuso hemos hecho de la hemorragia taurina—pero no dejará de correr la sangre ante el público. Mientras haya *pelotaris* y *jokeys*, no echaremos en falta a los toreros.

Porque, digámoslo en términos metafísicos. La sustancia de las tres diversiones podrá ser distinta. Pero los accidentes son los mismos.

Un suceso horroroso se desarrolló en el Congreso la otra tarde.

Llegó a las Cortes un mozo de cordel. Hasta ahora la ocurrencia no tiene nada de particular.

Otros han llegado siendo menos. Pero es el caso que el mozo llevaba un fajo de cartas.

¿Cómo sería el fajo de cartas para llevarlo un mozo de cordel?

Cada carta iba dirigida a un padre de la patria.

Leyeron la dirección de los sobres sus correspondientes destinatarios y miráronse con asombro unos a otros (los destinatarios, no los sobres).

La letra era la misma ¿quién puede escribir a la vez a todos los padres de la patria?

Indudablemente ésta, su hija. Pero la patria y sus padres hace tiempo que no se tratan.

¿Encerrarían los sobres otros tantos billetes de quinientas pesetas?

—¿Quién sabe?—dijeron algunos diputados pensando en sus cofrades de aliende el Bidasoa y acordándose del Panamá.

Abrieron los sobres y ¡oh decepción! digo ¡oh indignación! contentan proclamas revolucionarias.

Antes se repartía eso en los cuarteles. Ahora en las cámaras ¡Pobres diputados! ¡Tratarlos como a soldados de fila!

Por eso mientras unos corrían en busca del juez, decían otros fingiendo desprecio é indiferencia:

¡Algún pillo, algún meguado que al pasar las ha dejado sin saber siquiera donde!

Parece que la empresa del tranvía de Madrid tiene pelendenguas ó tiene pendientes cincuenta y dos juicios por conducir en las plataformas de los coches mayor número de viajeros que el permitido.

Yo no sé si este delito es de los que se persiguen de oficio ó bien a instancias de parte por medio de querrela presentada por el procurador de los encuantes que son los más directamente perjudicados.

El público dirá que la culpa es de la empresa.

La empresa echará el mochuelo al conductor.

Este dirá que ya bajó el completo y que el público es quien sube y luego se queja.

¿Qué van a hacer los cobradores? ¿Permitir en las plataformas el número legal y echar el resto?

Anda, anda... ¡Buenos están los tiempos para echar el resto por nada ni por nadie!

LUIS ROYO VILLANOVA

Madrid 23 de Mayo de 1893

## NOTICIAS

Del Extranjero

M. Karl Paasch, el conocido escritor antisemita alemán, ha sido condenado por el tribunal de primera instancia de Berlín a quince meses de prisión correccional por injuria y calumnia a los ministros de Negocios extranjeros y Justicia y a los consejeros Kayser y Bichhorn.

El célebre Edison ha ganado en primera instancia el pleito que sostiene sobre la propiedad de la invención de los filamentos de carbón aplicados a las lámparas eléctricas de incandescencia. Una vez que esta sentencia sea confirmada por el Tribunal Supremo, los fabricantes de dichas lámparas habrán de pagar a Edison un derecho, que teniendo en cuenta que se fabrican actualmente 25 millones de lámparas al año, representará cuando menos un capital de 100 millones de pesetas en los cinco años de duración del privilegio.

El periódico norte americano que da la anterior noticia, cita con este motivo las personas enriquecidas con los inventos eléctricos. A la cabeza de estos *nababs* figura Graham Bell, cuya fortuna pasa de 100 millones de francos; vienen después Edison, Brush y Elihu Thompson, todos muchas veces millonarios y con esperanzas de aumentar fabulosamente sus capitales a medida que se generalicen sus respectivas invenciones.

Mr. Cleveland, presidente de los Estados Unidos, proyecta una importante reforma en la administración civil.

Fatigado ya por tantas solicitudes de los pretendientes a destinos del gobierno, el presidente se reserva únicamente el nombramiento de los altos empleados del Estado.

El nombramiento de los otros cargos lo hará una comisión ó comité, tan alejado de los partidos políticos, si es posible, como el Tribunal Supremo, que examinará los títulos de los aspirantes, sin tener en cuenta para nada sus opiniones políticas. Se sostendrá la incompatibilidad mientras que el empleado no sea incapaz ó indigno para desempeñar el destino, sustituyendo esto al continuado trasiego de empleados altos y bajos que se hacía a cada cambio presidencial.

Al terminar en Roubaix la revista de los bomberos, gritaron éstos ¡viva la patria; viva la bandera tricolor! Un grupo de socialistas contestaron ¡Muera la patria; viva la bandera roja, viva la Internacional!

Algunos quisieron protestar, pero los socialistas y anarquistas gritaron ¡viva Prusia!

La multitud protestó a silbidos y se promovió una colisión.

La policía restableció el orden, efectuando algunas prisiones.

Aunque parezca raro, no faltan distraídos que meten billetes de Banco dentro de una carta y depositan ésta en un buzón, sin

ocuparse de poner en el sobre las señas de la persona á quien la dirige.

El hecho es, sin embargo, relativamente frecuente, como lo prueba la Memoria que la dirección general de Correos y Telégrafos hace preceder á su presupuesto, en la cual se consigna que ha habido en Francia *dos mil* personas que no pusieron dirección á sus cartas y que el sobre de éstas tampoco contenía indicación alguna que pudiera servir de guía para devolverla al expedidor.

Por estas distracciones se ha incautado el Estado francés durante el año último de la respetable suma de 150.000 francos.

Las *Historiach Politische Blaetter*, de Munich, dice que León XIII ha obtenido un gran triunfo en el Congreso suizo de Vienne, pues allí se ha hablado por los protestantes más de una hora acerca del Papa y de la Encíclica, sin que se haya oído una sola palabra inconveniente, ni siquiera de oposición á sus enseñanzas. El *Kulturkampf* es un Lázaro que no resucitará. Bien decía Rochefort, otro revolucionario de tomo y lomo: «Se volverán los obreros hacia el *Hombre blanco del Vaticano* en cuanto vean que nada hacen por ellos los Gobiernos».

Los Prelados belgas preparan una Pastoral colectiva acerca de las importantes cuestiones político-religiosas que preocupan al país, y que han llegado á producir algunas disensiones entre los mismos católicos.

En San Francisco de California se han recibido cartas de Hong Kong dando cuenta de que una partida de bandoleros chinos incendió el teatro de Ramli (China) durante la representación.

Dos mil espectadores perdieron la vida en el siniestro.

Los bandidos robaron también á unas cuarenta jóvenes y saquearon muchas casas de la población.

Un corresponsal desde la capital de Serbia escribe lo siguiente:

«Todo el mundo está conforme en reconocer que el joven rey Alejandro, elevado repentinamente á la cabeza del Estado, se ha revelado con un carácter enérgico y reflexivo.

He aquí una anécdota que en estos últimos días ha aumentado extraordinariamente la popularidad del casi niño soberano.

El antiguo regente Ristitch, hallándose arrestado, escribió al presidente del Consejo quejándose de las dificultades que se imponían á sus servidores, no permitiéndoles ir á buscar ni los medicamentos que necesitaba su esposa, y en dicha carta calificaba este proceder de bárbaro.

Leída por el rey la antedicha carta, respondió al presidente del Consejo:

«El Sr. Ristitch llama ahora barbaridad á un día de arresto; en cambio cuando este señor con los suyos metía en la cárcel á centenares de ciudadanos inocentes é hizo asesinar á los doce de Goratchstza, entonces decía que era por razones de Estado.»

Según la última estadística ó censo *permano* de la República vecina, existen en Francia 2.857.657 perros, de los cuales 788.088 son de lujo y 2.069.569 guardianes.

¡Gracias á Dios que hallamos cosa en que poder competir con el extranjero! España tiene hoy día mucho más que eso, pues que casi todo su dinero consiste en *perros grandes y perros chicos*.

El barón Felipe Taccone Gallucci, distinguido artista, ha regalado á Su Santidad un bello cuadro que representa el primer milagro de San Pedro en favor del mendigo de la Puerta Speciosa en el templo de Jerusalén, cuando el Apostol dijo: *No tengo oro ni plata; lo que tengo te doy en nombre de Nuestro Señor Jesucristo, levántate y anda*. Otro artista, Silverio Caparoni, presentó á los Padres Predicadores y al Cardenal Zigliara un cuadro de mérito que representa la muerte de los Religiosos de la Orden dominicana últimamente sacrificados.

El periódico *L'Autorité*, que siempre se ha distinguido por su campaña contra los vinos extranjeros, publica una larga carta del diputado ultraproteccionista Sr. Froin.

Dice éste que insiste enérgicamente en su proposición pidiendo que se recarguen los derechos sobre los vinos extranjeros, porque á pesar de las nuevas tarifas, todavía hacen ruinoso competencia á los franceses.

Añade que la medida tendrá de hecho un carácter provisional, porque dentro de muy poco tiempo Francia, producirá vino bastante para no tener necesidad de recurrir á sus vecinos de España é Italia.

Termina así:

«Entonces debemos cerrar por completo

nuestros mercados á los vinos extranjeros.

Entre tanto urge que mi proposición sea aprobada por las Cámaras, á fin de impedir la introducción en grande escala en Francia de la próxima cosecha de vinos extranjeros.

Un apicultor de Westfalia apostó que 12 abejas, dejadas en libertad á cinco kilómetros de su colmena, volverían á ella al mismo tiempo que 12 palomas mensajeras, soltadas á la misma distancia.

Hecha la experiencia, la primera abeja llegó á la colmena un cuarto de minuto antes que la primera paloma. Otras tres abejas llegaron á la meta antes que la segunda paloma, y los otros dos grupos llegaron simultáneamente.

En resumen: las abejas habían derrotado á las palomas mensajeras.

### De las Provincias

Leemos en *La Publicidad* de Barcelona: Un abogado distinguido, que ha representado un Colegio de abogados de una de las capitales de Cataluña en la última Asamblea de Madrid, nos ha dado como seguro que no prosperarán las reformas que en la reorganización judicial pretende introducir el señor ministro de Gracia y Justicia.

Es ya en Madrid común creencia—dice el abogado aludido,—entre todos los hombres políticos de alguna talla, que las reformas ni odedefen á un pensamiento muy racional ni en la práctica habrían de dar las economías que supone el autor de aquellas, aparte de que en no pocos casos se haría imposible la reunión de los tribunales de partido por los jueces *trashumantes*. La nieve ó las lluvias se encargarian no pocas veces de impedir la celebración de las sesiones.»

Dicen de Córdoba que empieza á notarse en aquella capital la animación y la afluencia de forasteros.

Tanto en los hoteles como en las casas de huéspedes hay gran demanda de habitaciones.

El alumbrado eléctrico que lucirá el real de la feria, establecido en el Campo de la Victoria, es de mucho efecto.

Las instalaciones de casetas están ya terminadas, como igualmente los pabellones, donde se bailará durante las noches de velada.

Hace días llegaron á Valencia á las ocho y media de la mañana, gran número de palomas mensajeras belgas que habian sido soltadas en Tortosa á las cinco y media de aquella mañana.

Un telegrama que habia sido puesto á la misma hora se recibió á las diez y cuarto.

Los cosecheros de vinos de Jerez han acordado que vaya á Madrid el abogado del gremio para gestionar una rebaja en el impuesto de consumos avistarse con los individuos de la comisión de tratados, á fin de que ésta procure que Alemania deje sin efecto los excesivos derechos de los vinos que pasen de 17 grados centesimales.

Nada menos que 700 emigrantes de Almería y Alicante han llegado en una semana á Orán.

El diestro Lagartijo piensa vender una buena parte de su ganadería, y quizá toda si encuentra comprador.

La huelga de los comisionistas de granos en Burgos, á la que ha seguido la de los fabricantes de harina por consecuencia de las nuevas tarifas tributarias, está ocasionando grandes perjuicios á los labradores de la provincia.

La alegría de los vecinos en Turmiel (Guadalajara) durante las fiestas que dedican á San Pascual, se vió turbada por un accidente tan imprevisto como desgraciado.

Según costumbre, en la generalidad de los pueblos la gente joven se apodera del coro de la iglesia durante la función religiosa, y allí hacinados, dan la guardia de honor al gaitero.

Cuando el predicador era escuchado con más silencio, crujieron las vigas que sostienen el coro y vino abajo con estrépito. Siguió una confusión indescriptible, precipitándose todos á las puertas de la iglesia, creyendo que aquélla se venía al suelo.

Repuestos del susto acudieron á auxiliar á los que se encontraban envueltos entre los escombros, resultando muerto un vecino de avanzada edad, y otros varios heridos de gravedad.

Dicen de San Sebastián que la paralización de aquel puerto es completa.

Hace días que no hay buques fondeados en la dársena ni en bahía.

Ha fallecido en Valencia el conde de Villamar, diputado á Cortes que fué durante la breve Monarquía de don Amadeo.

Era natural de Cuba, pero residía en aquella ciudad desde hace muchos años. Figuró siempre en los partidos democráticos.

En el pueblo de Cogollos de Guadix ha ocurrido un suceso verdaderamente milagroso.

Al terminar la procesión de la Virgen de la Cabeza, un individuo disparó una pistola cargada con bala, que pasó rozando una oreja á uno de los concurrentes á la fiesta, entrando el mismo proyectil por la manga de la chaqueta de otro, recorriendo todo el brazo sin causarle daño alguno, y perforando, por último, la americana á un concejal del ayuntamiento, quedando la bala alojada entre la tela de la americana y la camisa.

El vecindario de Cogollos ha juzgado como un milagro de la imagen que el proyectil disparado no causara daño alguno.

### De las islas

#### Sóller

Ayer por las mañana á eso de las 11 llegó por la carretera de Dnyá á este pueblo el Sr. Gobernador de la Provincia acompañado de los señores Ribot y Santandreu. Apesar de que cayó todo el día ligera llovizna recorrieron parte de la población, visitaron la Iglesia Parroquial y el Hospicio y se detuvieron en las Casas Consistoriales, saliendo á las 5 y 1/2 de la tarde por la carretera de Palma.

Se hospedaron en la preciosa finca que el Excmo. Sr. D. Pedro Ripoll, Senador del Reino, posee en uno de los sitios más pintorescos de este valle.

—Apesar de que la Aduana de este puerto sólo esté habilitada para importar del extranjero cartones y maderas sin labrar, la cantidad que se ha recaudado por todos conceptos en la misma durante el presente mes, asciende á la suma de 2.133 pesetas y 73 céntimos.

—En las primeras horas de la mañana de hoy ha circulado la noticia, desgraciadamente confirmada, de que habia fallecido repentinamente en Binaisalem la señora esposa de nuestro amigo Sr. Morante, capitán de Infantería.

La noticia ha causado honda pena en este pueblo, en donde habia nacido, se habia criado y contaba la Sra. de Morante con generales y merecidas simpatías. Descanse en paz.—C.

24 de Mayo de 1893.

### De la Capital

El día 5 de Junio próximo el ingeniero jefe de minas de este distrito, practicará la demarcación de la mina de lignito denominada «Los dos hermanos» situada en el término municipal de Alaró.

Hemos leído en algunos de nuestros colegas que ha sido nombrado naviero-director de la compañía de vapores *La Islaña Marítima* D. Sebastián Simó.

Se ha impuesto una corrección gubernativa á un individuo que comió la irregularidad de hacer cambiar de destino algunos sacos de azufre del cargamento que se desembarcó aquí de un buque italiano, sacos que fueron recuperados por el capitán al saber su paradero.

De conformidad con lo prescrito en el artículo 32 de la Ley del Jurado, el Juez de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad ha señalado el día 29 del actual á las doce de la mañana y en el local de la audiencia de su Juzgado, para el sorteo de los mayores contribuyentes que han de formar parte de la Junta de este distrito.

Según parece, la dirección y ordenamiento de la procesión del día del *Corpus* se halla á cargo de los canónigos D. Matías Company y D. Francisco de Santiago Santaella, los cuales han empezado los trabajos conducentes á dar mayor brillantez y esplendor á aquel religioso acto.

Un muchacho que con un carrito de mano bajaba ayer á todo correr por la calle del Conquistador, dió contra un árbol, sin otras consecuencias que la de ser conducido á Capuchinos por un municipal.

Aun cuando el señor Martínez ha cuidado ya de advertir á la redacción de *El Isleño* que padeció una equivocación al decir que el citado amigo llevaba la iniciativa de lo que atañe á la fiesta de San Juan de este año, pues el clavero es D. Guillermo Sancho, nos ruega asimismo que lo hagamos constar en nuestras columnas.

Queda complacido.

Por un agente de vigilancia fué detenido ayer y conducido al depósito municipal de Capuchinos, un carretero, cuyo caballo

iba corriendo por la explanada del muelle con mucha más velocidad de lo que permiten las ordenanzas municipales.

Anteayer empezaron los ejercicios de oposición á la plaza de Ayudante de la clase de dibujo lineal vacante en la Escuela de Bellas Artes de esta provincia.

Mañana á las cuatro de la tarde en el Instituto de segunda enseñanza tendrán efecto los exámenes de ingreso para los alumnos libres que deseen dar validez académica á sus estudios.

El vapor *Menorca* trajo de Mahón 33 reses vacunas y 63 lanares: con destino al abasto de carnes de esta población.

Algunos de los actores que han trabajado en esta última temporada en el Teatro-Circo, marcharon á Valencia ayer tarde en el vapor correo.

El domingo próximo se verificará en Manacor la primera de las tres ferias que anualmente acostumbran celebrarse en aquel pueblo y que tan concurridas suelen verse.

Con tal motivo habrá dos trenes extraordinarios; uno de Palma á Manacor á las 12 de la mañana y otro de Manacor á Palma á las 8:5 de la noche.

Por un agente de orden público fueron conducidos á Capuchinos dos sujetos que en la madrugada de ayer promovieron un gran alboroto en la taberna de Can Fumat.

Ayer á cosa de las tres de la tarde el Alcalde de Inca, acompañado de algunos números de la guardia civil y varios dependientes del municipio, sorprendieron en una casa de la calle de la Rectoría á una partida de sujetos que se ocupaban, según se suponía en juegos prohibidos.

De ellos fueron detenidos ocho y encerrados en la cárcel, y otro que se tiro por el balcón quedó lastimado en un pié.

De nuevo tenemos unos ciegos que recorren cantando las calles de esta población, expendiendo romances. Son forasteros, como podrá suponerse.

Anteanoche, por disposición gubernativa, fueron recogidas dentro del Teatro-Circo unas hojas que se repartieron.

Quien no estuvo enterado del contenido de aquellos papeles, pudo creer que se trataba de proclamas revolucionarias ó de escritos que pudiesen comprometer el orden público. Sin embargo, aquellas hojas no contenían más que un inocente desahogo de un actriz que más ó menos oportunamente explicaba al público su conducta.

Desde que el domingo cayeron las ligeras lloviznas que todos saben, hemos alcanzado el beneficio de haber refrescado notablemente la temperatura y de haber pasado algunos días sin sentir las molestias ocasionadas por el polvo.

Ayer, sin embargo, ya empezó á desaparecer esta bienandanza, merced á haber lucido el sol durante todo el día, y haberse secado notablemente el suelo.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos, previniendo á aquellos que no han remitido todavía las propuestas en terna para el nombramiento de las Juntas Municipales de Sanidad que deben funcionar durante el bienio de 1893 á 95 que lo verifiquen dentro de quinto día, pues de lo contrario se les impondrá el correctivo á que por su morosidad se hubiesen hecho acreedores.

El movimiento de vapores que tuvo efecto ayer en nuestro puerto fué el siguiente:

A las cinco y media de la mañana entró el *Menorca*, procedente de Mahón, conduciendo la correspondencia y 3 pasajeros.

Por la tarde á las cinco salida del *Lulia* para Valencia, con el correo y 50 pasajeros.

A la misma hora, salida del *Isleño* para Barcelona con 28 pasajeros. También se llevó correspondencia.

La persona que haya encontrado un reloj de plata, que se ha extraviado estos días, puede entregarlo en la Inspección de vigilancia, en donde le será gratificado el hallazgo.

También puede pasar por aquella Inspección la persona que haya extraviado una alhaja por las inmediaciones del jardín de la Glorieta y le será entregada.

### En el Centro Militar

#### Velada literaria

Muy grata y brillante ha sido la conferencia que dió anoche en el Centro Militar, el teniente coronel de Estado Mayor, Secretario de dicha sociedad, D. Francisco Martínez de la Riva, sobre el tema «Nuestro porvenir está en Africa.»

Mucha concurrencia de señoras y oficia-



**FERROCARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirán desde el 1.º de abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.00 mañana, 3.15 y 5.40 tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.30 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.40 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.50 y 5.40 (mixto) y 11a tarde.

Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 11

**VAPORES-CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA:**—Para Barcelona, martes 3 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alondra.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 6 mañana.

Para Mahón, jueves 5 tarde y domingos 2 tarde vía de Alondra.

**LLEGADAS A PALMA:**—De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alondra y sábado 7 mañana vía de Alondra.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

**VALORES LOCALES**

Cédulas de Palma (P. situado cobrado)	118.00
id. de Manacor	60.50
id. de La Puebla	58.00
id. de Inca	58.00
id. de Sóller	103.00
id. de Marratxí	200.00
id. de Sant Joan	50.00
id. de Sant Lluís	30.00
id. de Sant Mateo	10.00
id. de Sant Martí	8.00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 25 de Mayo

4 p.º amortizable á 4 p.º	70.85
id. id. id. id.	78.15
Cubana	107.25
Banco de España	378.50

Barcelona 25 de Mayo 4.º

id.	70.72
-----	-------

**HOJAS DEL CALENDARIO**

**MAYO**

Cuarto creciente el 22  
Luna llena el 30  
Sale el sol á las 4 h. 32  
Pónese á las 7 22

**HOY**

**26**

1856. Decretase el ensanche y reforma de la Puerta del Sol Madrid

**VIERNES**

146 | Ss Eleuterio | 219  
papa y Felipe Neri fr

**MAÑANA**

**27**

1076. Muere el conde de Barcelona Ramón Berengger el Viejo

**SABADO**

147 | San Juan I | 218  
papa

**BOCA**

La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la BOCA se logran siempre con el uso de la Mentholina Dentífrica

que prepara el Dr. Andersen, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromática por mucho tiempo.—La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes.

Pílese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

**MIL PESETAS**

AL QUE PRESENTE

**Cápsulas de Sándalo**

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Se remiten por correo anticipando su valor.

**AL COMERCIO**

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

**Sobres timbrados**

á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

**Copiadores de cartas**

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente indice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á

**12 reales uno**

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

**BIBLIOTECA UNIVERSAL ILUSTRADA**

Esta BIBLIOTECA se publicará formando tomos en 8.º de unas 200 páginas en buen papel, esmerada impresión, ricamente ilustrados y encuadernados en rústica con una bonita cubierta.—Un tomo mensual al precio de

**UNA PESETA**

Regalándose trimestralmente á los Sres. Suscriptores, una hermosa FOTOCROMOTIPIA de 44 por 66 centímetros.

Reproducción de una obra de reconocido mérito artístico, por todo lo cual contamos con la cooperación de los distinguidos artistas.

Llimona, Más y Fondevila, Baixeras, Graner, Utrillo, Labarta, Pallicer, Passos, Baixas, etc., etc.

Se suscribe en la Imprenta y Librería de AMENGUAL Y MUNTANER Conquistador, 30 bajos, Cadena, 2, PALMA y en la cursal en INCA: Rectoría, 12

**SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA**

Mes de Mayo

Línea de las Antillas, N. w. York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifico. El 20, de Santander, vapor «Alfonso III» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Muzgón y Meqador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñero» de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Argéiras y Gibraltar retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

**Aviso á las Señoras**

Madame A. Bardy que hace poco llegó de París y Lion con variado surtido de sombreros y flores para Señora, participa á las mismas que siendo ya muy breve su estancia en esta capital, ha rebajado notablemente los precios, en todos los artículos de su ramo.

Calle de los Angeles núm. 30-1.º

**Se alquila**—Una casa sencilla en las inmediaciones de Porto-Pf, propósito para taberna ó cualquier otro negocio. En esta imprenta informarán.

**Se alquilan**—Dos casas de mucha capacidad, una de ellas completamente amueblada, situadas en el Terreno.

Informarán en la calle de Lanuza núm. 5, en el Terreno.

**Para alquilar**—Un 2.º piso en la calle de la Paz, 10, 2.º

**Se alquila** en la calle del Estanco núm. 7 un 2.º piso con agua á grifo, cuatro dormitorios, espacio comedor, un cuarto en el desván, terrado y otras comodidades.

Informarán en el principal.

**Al público**

El vaciador y esfilador de la calle de los Hostales núm. 41, participa al público que continúa en la misma casa y ofrece sus servicios á cuantos quieran utilizarlos.

**¡Aprovechar la ocasión!**

En la papelería y xartería de Néscil Ferragut, Sirdicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja ULTIMA NOVIDAD para señoras, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.

122—Sindicato—122

**Se vende**—Una casa sita en la calle de la Misión núms. 96 y 98, consistente en tienda, algaría y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á la citada calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mera hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.º

**Está para alquilar** una espaciosa casa en Porto-Pf con todas sus comodidades.

Informarán, Conquistador, 42, piso 2.º

**Venta** de un caballo de ocho palmos y medio y un carruaje. Darán razón calle de la Virgen de Lluch 7, 2.º-15-1

**Coches ocasión**

Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 entresuelo.

**Al público**

En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Beato Alonso núm. 10, se ha la en venta carne de cordero y de carnero á ptas. 1.50 el kilogramo, y de buey á ptas. 1.63.

**A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO**

**LICOR DE LOS PIRINEOS**

—Higiénico y de placer—Digestivo y estomacal—

Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos.

Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dietamizado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable en uso, en todos los casos espasmódicos, vértigos, dispepsias atónicas, erupciones, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos,) y rejuvenecer las naturalezas decaídas, obra de siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.

Precio, cinco pesetas litro, sin contar envase ni embañaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.

Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

**Petróleo refinado superior**

**MARCA EL LEÓN**

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles. Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma. Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

**MAGNESIA**

La acreditada Magnesia Efervescente

**VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

**PROFITED + PARATURA**

**ESQ. LAS MORTUORIAS**

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cadena, 2.

**Gremio de zapateros**

Se convo a al gremio para el día 29 del actual á las nueve de la noche en el local de la Sociedad, calle de Sembreros núm. 5, 1.º, al objeto de proceder al examen del repartimiento de la contribución y regidamente efectuar la junta para el juicio de agravios.

Previamente podrán los individuos del gremio enterarse del reparto, á cuyo efecto estarán de manifiesto las listas todos los días que median antes de la junta en casa del Sindicato don Antonio Char calle de la Paz núm. 19, de 10 á 12 mañana.

**Oficial barbero**

Se necesita uno que sepa su obligación. Herrería 36.

**VENTA**—Se desea vender dos arquillas antiguas con adorno de hueso. Para informes dirigirse calle de la Unión núm. 91.

**Mesa de billar**

Tanto se vende como se alquila una con todos sus efectos.

Informar á Juan Selom, Boine 11. 10-3

**Al público**

El vaciador y esfilador Juan Sobrevilla (hijo) que vivía en la calle de los Hostales, ha trasladado su domicilio á la de la Harina número 24, participándole á sus parroquianos y demás personas que gusten aceptar sus servicios.

**VENTA**—Se vende una cabra de leche. Informarán en la plaza del Aceite núm. 27.

**Almoneda**—De varios muebles—Dantés, 4, portería, informarán. 8-1

**¡Aprovechar la ocasión!**

En la papelería y xartería de Néscil Ferragut, Sirdicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja ULTIMA NOVIDAD para señoras, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.

122—Sindicato—122

**Se vende**—Una casa sita en la calle de la Misión núms. 96 y 98, consistente en tienda, algaría y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á la citada calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mera hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.º

**Está para alquilar** una espaciosa casa en Porto-Pf con todas sus comodidades.

Informarán, Conquistador, 42, piso 2.º

**Venta** de un caballo de ocho palmos y medio y un carruaje. Darán razón calle de la Virgen de Lluch 7, 2.º-15-1

**Coches ocasión**

Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 entresuelo.

**Al público**

En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Beato Alonso núm. 10, se ha la en venta carne de cordero y de carnero á ptas. 1.50 el kilogramo, y de buey á ptas. 1.63.